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Una disputa entre 
criminales, los hechos 
violentos recientes 
dijo el gobernador 
Sergio Salomón
  El gobernador, Sergio 

Salomón Céspedes Peregrina 
minimizó los casos de ataques 
directos que se registraron en 
Puebla Capital, al explicar que 
se trató de disputas por grupos 
delictivos de las zonas. 

RECTORA LILIA CEDILLO DIO EL BANDERAZO DE SALIDA A 20 
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Llegaron los gastos por 
las compras del Buen Fin 
del 15 al 18 de noviembre
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Pemex pierde 161 mil 
455 mdp en el tercer 
trimestre de 2024; sus 
ingresos bajaron 7.7 %

  El titular de la Secretaría de Gobernación estatal, Javier Aquino Limón, aseguró que antes de 
que concluya la administración se resolverá la petición de pago, por parte de ejidatarios de 
Acolihuia, Michac, a quienes le fueron expropiadas sus tierras hace más de 12 años para la 
construcción de la autopista Tlaxco-Tejocotal que lleva a la Sierra Norte.

 Con la intención de comprobar las condiciones en las que se encuentran diferentes insta-
laciones del Sistema Municipal DIF (SMDIF) y realizar observaciones de las áreas de traba-
jo, el presidente municipal, Pepe Chedraui Budib y la presidenta del organismo, MariElise 
Budib, recorrieron departamentos administrativos y de atención a las ciudadanía.
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LAMENTABLE HISTORIA 
del plástico: de salvar vidas 
a contaminar tierra y mar
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Morena en Puebla renueva 
su Comité Estatal para dar 
estabilidad hasta 2027
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San Pedro Cholula inicia la 
Gran Fiesta de los Muertos 
con el Huey MiccailhuitlLupita Cuautle presentó 

la agenda de los 100 días 
de gobierno municipal
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La comisión legislativa de Derechos Humanos concluye hoy las entrevistas a las y los 
aspirantes a presidir la Comisión, Todo indica que elegirán a una mujer.
Vale la pena apuntar que en la contienda por la presidencia de los Derechos Humanos 
del Estado de Puebla (CDH), entre   los   nombres   de   aspirantes   aparece   el   de   la   
abogada Mónica Roldán   Reyes, presidenta   de   la   Comisión   Ciudadana   por   la   
Democracia   y   Derechos Humanos de Puebla y delegada en Puebla de la Coordinación 
Nacional del Movimiento Feminista. 
Sólo que Mónica Roldán fue una de las defensoras de las víctimas civiles de un evento 
ocurrido en  Palmarito Tochapan, el 3 de mayo de 2017, en el que fallecieron diez personas, 
seis civiles y cuatro militares, donde se dijo que los civiles eran productores de cebolla y 
coliflor y fueron confundidos con huachicoleros que operaban en la región.
Durante un tiempo, se hizo abogada de Antonio Valente Martínez Fuentes, “El Toñín”, y ese 
evento generó que el propio secretario de la Defensa Nacional pusiera sus ojos en Puebla, 
porque intentaron acusarlos de una supuesta agresión cuando probaron que no fue así.

Policías estatales de Puebla irrumpieron en el Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades 
‘Alfonso Vélez Pliego’ de la BUAP, solicitando información de un evento académico y 
violando la autonomía universitaria. Ayer, se realizaba la constitución de la Contraloría 
Autónoma del Agua del Estado de Puebla “Joel Arriaga” para tomar protesta a liderazgos 
de la asociación.
El evento fue interrumpido por la unidad mil 718 de la Policía Estatal, ya que sus elementos 
ingresaron armados al inmueble, sin autorización, buscando información del evento que 
se realizaba.
“Entró armado y estuvo más de 20 minutos adentro, pidiendo información sobre el evento, 
pues decía que tenía que monitorear, que un mando alto lo mandó”, explicó el Dr. Giuseppe 
Lo Brutto, director del ICSyH, quien solicitó el respaldo de la secretaría general de la 
institución, que crítico el hecho y reclamó a funcionarios del gobierno estatal.

La dirigente estatal de Fuerza Por México (FxM), Maiella Gómez, aseguró que respeta 
las impugnaciones que Morena haga contra sus candidatos, pero que serán los tribunales 
electorales quienes decidan quien tiene la razón.
En cuanto a Juan Lira Maldonado, ‘el Moco’, presidente municipal de Chignahuapan, a 
quien Morena, por medio de impugnaciones, busca quitarle su triunfo que rectificó en tres 
ocasiones el TEPJF, Gómez descartó que esta problemática genere una ruptura entre 
ambos partidos, ya que trabajaran para dar continuidad a la construcción del segundo piso 
de la Cuarta Transformación.
Están a la espera de la resolución de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación a fin de respetar el triunfo o no de Juan Lira Maldonado.
Morena decidió impugnar el resolutivo de la Sala Regional Ciudad de México que ratificó 
como presidente de Chignahuapan a Juan Lira, después de que el Tribunal Electoral de 
Puebla le quitó el triunfó el 14 de octubre. Esperan que la Sala Superior ratifique el triunfo 
del candidato de FxM.

Arturo N, el hombre ejecutado a balazos en el estacionamiento de Walmart Las Ánimas, era 
apodado como “El Igor”, y aunque se supo que era una agente vial de la zona Metropolitana, 
en realidad era un ex policía y ahora líder narcomenudista con operaciones en bares y 
restaurantes de Angelópolis.
Fuentes oficiales revelaron que el occiso, de 34 años de edad, tenía la protección de mandos 
de seguridad e incluso estaba a las órdenes de un jefe policial de apellido “Xicoténcatl”, 
así obtenía parte de la droga decomisada en operativos. Las sustancias ilícitas, según 
los informantes, eran introducidas en bares y tables dances de Puebla, Coronango y las 
Cholulas.
El día de su asesinato, Arturo fue citado en el estacionamiento de Walmart Las Ánimas 
mientras era aparentemente custodiado por una patrulla, que se supone tuvo un descuido, 
que aprovecharon para acribillarlo.

Renunciaron siete ministros como integrantes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
y también dimiten a su facultad de participar en la elección programada para junio del 2025.
Los ministros que renunciaron son: la ministra presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña, 
y los ministros Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, Juan Luis González Alcántara, Jorge Mario 
Pardo Rebolledo, Margarita Ríos Farjat, Javier Laynez Potisek y Alberto Pérez Dayán.
Las ministras afines a la 4T, Lenia Batres, Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz se pronunciaron, 
desde el mes pasado, por participar en la elección de ministros que se llevará a cabo el 
primer domingo de junio de 2025.

La senadora Cynthia López Castro anunció su separación del PRI, la semana pasada ella 
abandonó el pleno minutos antes de que se votara la reforma para blindar la Constitución 
e impedir que fuese impugnada mediante amparos, acciones de inconstitucionalidad o 
controversias constitucionales.
López Castro había aclarado que se sintió mal y que le había bajado la presión, motivos por 
los que abandonó el salón de plenos sin haber votado. Tras aclarar que no ha entrado con 
ninguna otra bancada, dijo que permanecerá como senadora independiente.
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VIOLENCIA EN SINALOA ES 
ATENDIDO POR EL GOBIERNO 
FEDERAL, PRIORIDAD ES 
PROTEGER A CIUDADANÍA: 
GARCÍA HARFUCH

Omar García Harfuch, titular de 
SSPC, apuntó que la violencia en 
Sinaloa no ha quedado impune en 
el último mes.

PEMEX PERDIÓ 8 MIL 61 
MILLONES DE DÓLARES EN EL 
TERCER TRIMESTRE DE 2024

Pemex atribuyó los resultados 
negativos a la depreciación del 
peso, una menor exportación de 
crudo y menor valor obtenido de 
los procesos de refinación.

ALFONSO CUARÓN EXPLORA 
SU LADO MÁS NARRATIVO EN 
LA SERIE ‘DESPRECIO’

Alfonso Cuarón salta a la panta-
lla chica con ‘Desprecio’, una mi-
niserie protagonizada por Cate 
Blanchett en la que explora su 
lado más narrativo.

OEA DESPLIEGA 
OBSERVADORES 
ELECTORALES EN 13 
ESTADOS DE EE.UU. PARA LAS 
PRESIDENCIALES

La Misión de Observación Electoral 
de la OEA, para las presidenciales 
de EE.UU., está integrada por 42 
expertos de 14 países.
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LOS ELÉCTRICOS, SON VENENO PARA VW

POR:  FERNANDO 
 A. CRISANTO
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E
n Volkswagen, todo es asunto de negocios.
La empresa automotriz, fundadora del consor-
cio VW-AG informó en días pasados a los re-
presentantes de obreros que pretende cerrar 
al menos tres plantas en Alemania, hoy con-

tinúan las negociaciones. Y lo hacen porque dejaron de 
vender unidades y generar utilidades, lo que no sucede 
con su planta en Puebla, que es la más grande fuera del 
consorcio y está en América del Norte, el máximo con-
sumidor de vehículos en el mundo.
El lunes, la jefa del Consejo de empleados de la auto-
motriz. Daniela Cavallo, informó en una reunión con tra-
bajadores de Volkswagen en su sede de Wolfsburg que 
la gerencia también planea recortes en otros sitios, y se 
comprometió a resistir los planes, según dio a conocer 
la agencia de noticias alemana DPA.
Cavallo precisó que “todas las plantas alemanas de VW 
se ven afectadas por estos planes. Ninguna está a salvo”.
Se sabe ya que la dirección de Volkswagen quiere ce-
rrar al menos tres plantas, suprimir decenas de miles de 
puestos de trabajo y recortar también un 10% los sala-
rios del personal restante, según una declaración de los 
líderes obreros. El fabricante también pretende reducir 
el tamaño de todas las plantas restantes y muchas ta-
reas y divisiones enteras serán realizadas por provee-
dores de servicios externos.
El anuncio se produce después de que Volkswagen emi-
tiera su segunda advertencia sobre beneficios en menos 
de tres meses. La debilidad de la demanda en los mer-
cados chino y europeo, junto con una transición de los 
vehículos eléctricos, han afectado a los beneficios de la 
marca. Además del recorte salarial del 10%, habrá una 
congelación salarial de dos años en 2025 y 2026. El con-
sejo también quiere suprimir una prima mensual de 167 
euros por negociación colectiva y otras bonificaciones.
Si los planes de cierre anunciados siguen adelante, se-
ría la primera vez que Volkswagen cierra una fábrica 

en su propio país en sus 87 años de historia. La marca 
cuenta actualmente con 10 plantas y 300.000 emplea-
dos en Alemania. 
El consejero delegado, Oliver Blume, citó la entrada de 
nuevos competidores en los mercados europeos, el de-
terioro de la posición del país como centro de fabricación 
y la necesidad de “actuar con decisión”.
“Sin medidas integrales para restaurar la competitividad, 
no podremos permitirnos inversiones significativas en el 
futuro”, comentó Kilian el lunes. Agregó que la gerencia 
se apegará al principio de discutir primero el futuro de 
Volkswagen con sus socios de negociación internos.
Todas las automotrices europeas se enfrentan a una 
mayor competencia de los vehículos eléctricos chinos 
de bajo costo.
Volkswagen informó en septiembre que los resultados 
semestrales de la compañía indicaban que no alcanzará 
su objetivo de 10 mil millones de euros (10 mil 800 millo-
nes de dólares) en ahorros de costos para 2026.
El sindicato industrial IG Metall criticó duramente los pla-
nes de cierre de VW. “Esperamos que, en lugar de fan-
tasías de recortes, Volkswagen y su dirección definan 
conceptos sostenibles para el futuro en la mesa de ne-
gociaciones”, insistió el líder sindical, Thorsten Gröger, 
pero eso sólo son buenos deseos porque Volkswagen 
no está dispuesta a seguir perdiendo utilidades.
En México, Volkswagen tiene una participación de 9 por 
ciento en el mercado, ligeramente mayor que la del año 
pasado y es la tercera compañía que más coches ven-
de, detrás de Nissan y General Motors.
Este la compañía anunció que invertirá 942 millones de 
dólares en su planta de Puebla para la creación de un 
centro estratégico de electro movilidad.
Eso mientras enfrenta en Europa la caída de sus ventas y de 
sus acciones y crece la competencia de los autos eléctricos 
chinos, por su bajo costo, y de la estadunidense Tesla.
Y los negocios, son negocios.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Clara Luz Flores Carrales, fue presentada recientemen-
te como directora general de Asociaciones Religiosas 
de la Secretaría de Gobernación federal. Flores Carrales 
es conocida por haber sido candidata a la gubernatura 
de Nuevo León.
En noviembre de 2020, Flores Carrales divulgó su aspi-
ración para la gubernatura en las elecciones estatales 
de Nuevo León de 2021 y participar en la encuesta in-
terna de Morena. 
El 13 de diciembre de 2020 se anunció que ella sería 
la candidata oficial a gobernadora, lo cual no cayó muy 
bien, considerando su trayectoria en el PRI.
En plena contienda interna por la candidatura, el enton-
ces alcalde de Nuevo León, Adrián de la Garza, difundió 
un video en el que se observaba a Flores Carrales con-
versando con Keith Raniere, líder de NXIVM, sentencia-
do en Nueva York a 120 años de prisión por delitos de 
tráfico sexual de adultos y menores.
Con todo, Carrales fue la candidata.
Los resultados señalan el daño producido. La aspirante 
de Morena obtuvo el cuarto lugar con el 14.02 por ciento 
de los votos, frente a Samuel García de Movimiento Ciu-
dadano con el 36.71 por ciento.
Flores Carrales ha dicho que su relación con Raniere 
“no fue profunda” y que “nunca le ha robado nada a na-
die”, además de que “no sabía nada de la red de explota-
ción sexual que había detrás de NXIVM”. De nada sirvió 
su control de daños.
Con semejante torpedo en su línea de flotación y que le 
persigue desde 2020, habrá que ver las consecuencias 
de su presencia en un cargo tan sensible, con miles de 
asociaciones religiosas a las que deberá atender.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Rectora Lilia Cedillo da banderazo de salida a 20 
toneladas de víveres para damnificados de Guerrero

LA AYUDA SE ENTREGARÁ A LA 
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE 
GUERRERO

Con 20 toneladas de alimento, así como insumos y ar-
tículos de aseo personal, la comunidad universitaria y 
la sociedad poblana nuevamente se unieron para apo-
yar a los damnificados de Guerrero, por el paso de los 
huracanes Otis y John, en Acapulco. En coordinación 
con la Universidad Autónoma de Guerrero, los víveres 
partieron este martes de Ciudad Universitaria rumbo a 
Chilpancingo.

Al dar el banderazo de salida, en esta tercera entrega 
realizada por la BUAP, la Rectora María Lilia Cedillo Ra-
mírez agradeció la solidaridad de la comunidad univer-
sitaria y de la población en general, pero en especial de 
los complejos regionales de la institución, por sumarse 

bre las labores que realizan con los ciudadanos que han 
sufrido más pérdidas con estos fenómenos meteorológi-
cos, a quienes se les han entregado alimentos prepara-
dos y despensas.

“Además de los trabajos de limpieza en sus insta-
laciones, los estudiantes de esta universidad hermana 
ayudaron en escuelas primarias y secundarias para te-
nerlas listas para la reincorporación a las clases. Tam-
bién establecieron un albergue y un comedor, para las 
personas que perdieron sus hogares; y allí es donde 
precisamente los víveres recaudados llegarán. Tengan 
la seguridad de que todo lo que se recolectó se entrega-
rá a manos necesitadas. Somos uno solo y cuando un 
hermano cae en desgracia, ahí estamos los universita-
rios para apoyar”, expresó la Rectora de la BUAP.

En este banderazo de salida estuvo presente el or-
ganizador de la colecta, el coordinador General de Aten-
ción a los Universitarios, Jorge Avelino Solís. Además, 
funcionarios y directores de unidades académicas y 
dependencias administrativas, quienes también partici-
paron en la donación de alimentos no perecederos, artí-
culos de limpieza, frazadas, pañales y agua, entre otros 
productos.

Jorge Avelino Solís agradeció a quienes coordinaron 
la recepción de artículos, alimentos y productos en las 
sedes del Complejo Cultural Universitario, el Hospital 
Universitario de Puebla, el Centro de Convenciones de 
CU, el Ema 7 de CU2 y el Edificio Carolino. Reconoció 
también el entusiasmo de los complejos regionales, en 
especial del Nororiental que recabó cinco toneladas de 
víveres que llegarán a quienes más lo necesitan.

               °REDACCIÓN

a esta campaña en beneficio de las personas afectadas 
por las inundaciones que dejaron estos ciclones.

Mencionó que hace unos días el rector de la Univer-
sidad Autónoma de Guerrero le compartió imágenes so-
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“Turisteatro” presenta el espectáculo teatral “Cempasúchil”

LLEGARON LOS GASTOS 
POR LAS COMPRAS DEL 
BUEN FIN DEL 15 AL 18 DE 
NOVIEMBRE
Puebla, Pue. Del 15 al 18 de noviem-
bre se llevará a cabo el Buen Fin 
2024, para esta edición se espera  
una derrama de 8 mil 300 millones 
de pesos en la entidad poblana, in-
formó Juan Pablo Cisneros Madrid, 
presidente de la Cámara Nacional de 
Comercio, (Canaco).

Destacó que Puebla ocupa el lu-
gar 7 en el país con mayor número de 
centros comerciales y en esta ocasión 
participarán más de 8 mil comercios. 

Cisneros Madrid invitó a los com-
paradores a comparar precios y ana-
lizar las ofertas antes de realizar la 
compra en esta fechas para que haya 
beneficios a la hora de pagar. 

Además, dijo que aparte de rea-
lizar las compras de manera física 
también se podrán hacer en línea. 

Las áreas con mayor demanda son:
  TECNOLOGÍA
  ELECTRODOMÉSTICOS
  TURISMO
  ROPA
  JUGUETES
El presidente de la Canaco infor-

mó que según datos de la Profeco la 
mayor parte de pagos en este evento 
es a través de tarjetas de crédito o 
débito. °ALMA MÉNDEZ

CON MARCHA DE LAS PUTAS 
RECORDARÁN EN PUEBLA A 
MUJERES ASESINADAS
Puebla, Pue. Colectivas feministas 
anunciaron la edición 14 de la "Marcha 
de las Putas" que partirá del Gallito del 
Paseo Bravo a las 11:30 horas, el 3 de 
noviembre, en memoria de las muje-
res asesinadas y por los derechos de 
las trabajadoras sexuales.

La caminata saldrá al mediodía 
del Paseo Bravo hacia el zócalo de 
capital y el objetivo es hacer un lla-
mado de justicia a las autoridades por 
los feminicidios sucedidos en la capi-
tal poblana.

Las organizadoras dijeron que 
esta marcha es para recordar a las 
mujeres asesinadas y exigirán el res-
peto a los derechos humanos de las 
trabajadoras sexuales.

Agregaron que nada justifica la 
violencia contra las mujeres y acoso 
sexual que sufren de manera diaria.

Además, dijeron que esta marcha 
se realiza para alzar la voz ante las 
autoridades por la falta de capacidad 
de dar seguridad y aplicar acciones 
preventivas para evitar la violencia y 
acoso contra las mujeres. Al final de 
la marcha leerán un pliego petitorio y 
realizarán una ofrenda por todas es-
tas mujeres violentadas y otras más 
que han sido asesinadas. °ALMA MÉNDEZ

“Entre Vivos y Muertos”, teatro, 
música y danza en la capital
Puebla, Pue. Entre las actividades del 
quinto Encuentro Estatal “Entre Vivos y 
Muertos”, desarrollado por la Secretaría 
de Cultura programó actividades de tea-
tro, música y danza que tendrán entrada 
libre para el público en general.

El 31 de octubre, además de un desfi-
le tradicional por las principales calles del 
Centro Histórico, la dependencia realizará 
la obra de teatro “Tarde de Leyendas”, en 
la Sala Teatro “Luis Cabrera” de la Casa 
de la Cultura “Profesor Pedro Ángel Palou 
Pérez” (5 Oriente número 5), a las 18:00 
horas.

En esa misma sede, el 3 de noviembre 
será desarrollado el Festival “Entre Altares 
y Ofrendas”, en el que participarán la agru-
pación Oro Verde (Costa Rica), y los ballets 
folclóricos “Estrella que Baila” (Hidalgo), 
“Tonanitla” (Estado de México) y “Yeyaxó-
chitl” (Tlaxcala), a partir de las 13:30 horas; 
mientras que, a las 16:00 horas, tendrá lu-
gar la pieza de danza contemporánea con 
música regional “Trascendental. Después 
de la muerte regresar”.

En tanto, en el Centro Cultural “San 
Roque” (Juan de Palafox y Mendoza nú-
mero 605) tendrán lugar las obras “En-
tre Flores y Sabores” y “Cuatro jota”, el 
viernes 01 de noviembre, a las 16:00 y 
18:00 horas, respectivamente; el “Home-
naje musical a Mauricio Rajamadrex” por 
Yave Lira y la danza “La Llorona” a cargo 
del ballet folclórico “Yoloistak”, el sábado 
02 a las 16:00 y 17:00 horas; y el evento 
“Música en el Campo Santo” de la com-
pañía multidisciplinaria “Inisa”, el domin-
go 3 a las 16:00 horas.

En el lugar, las y los asistentes también 
podrán disfrutar de un taller de catrinas 
elaboradas con técnica de cartonería, el 
1 de noviembre, de 11:00 a 13:00 horas. 
Los detalles de estas actividades pueden 
conocerse a través de las redes sociales 
de la dependencia: Secretaría de Cultura 
Puebla (Facebook), @CulturaGopPue (X) 
y @culturagobpuebla (Instagram).

33 OBRAS CON DIFERENTES TEMÁTICAS
En la Casa de la Cultura “Profesor Pedro 
Ángel Palou Pérez”, a través de la Se-
cretaría de Cultura, expone 33 obras con 
diferentes temáticas pertenecientes al 54 
“Concurso Artístico de Altares y Ofrendas 
a los Muertos”, desarrollado como parte 
de las actividades del quinto encuentro 
estatal “Entre Vivos y Muertos”.

Entre las obras se encuentran altares 
dedicados a los 12 Franciscanos, Mict-
lantecuhtli, Sor Juana Inés de la Cruz, los 
Hermanos Serdán, Roberto Gómez Bola-

ños “Chespirito”, Mario Moreno “Cantin-
flas” y mascotas, por mencionar algunos, 
así como con temáticas prehispánicas, de 
Alebrijes y Pueblos Mágicos, entre otras, 
que podrán visitarse a partir de este mar-
tes 29 de octubre hasta el sábado 2 de 
noviembre, de 10:00 a 21:00 horas.

Un jurado conformado por especia-
listas externos deliberará a las o los ga-
nadores de esta edición del concurso 
en las distintas categorías participantes: 
tradicional, expresión libre y cartonería; 
los cuales recibirán premios económicos 
como reconocimiento.

Además, en la Casa de la Cultura, ubi-
cada en la 5 Oriente número 5 del Centro 
Histórico, los visitantes también podrán 
observar un altar monumental en honor a 
personas que han sido parte de la historia 
del recinto.Para más información, visitar 
las páginas de Facebook: Secretaría de 
Cultura de Puebla y Casa de la Cultura de 
Puebla.  °ALMA MÉNDEZ

En estas fechas tan especiales, los es-
pectáculos dedicados al Día de Muertos 
y nuestras tradiciones están presentes 
en la capital poblanas. “Cempasúchil” en 
su temporada 2024, se presenta en La 
Tocinería” ubicada en la 2 sur No. 904, 
Centro Histórico, el martes 29, miércoles 
30 y jueves 31 de octubre y viernes 1 de 
noviembre.

PARA DISFRUTAR NUESTRAS TRADICIONES
La Compañía Teatral poblana “Turis-
teatro”, celebra 20 años de trayectoria y 
está presentando su montaje de época 
“Cempasúchil” en su temporada 2024, 
se presenta en corta temporada en La 
Tocinería” ubicada en la 2 sur No. 904, 
Centro Histórico, el martes 29, miércoles 
30 y jueves 31 de octubre y viernes 1 de 
noviembre.

¿QUÉ VEREMOS?
Uno de los montajes más representativos 
tanto de la compañía, así como de Carlos 
Arturo Aguilar, es “Cempasúchil”, ya que 
además de representar las tradiciones 
tan mexicanas, tan nuestras, sobre el Día 
de Muertos, con este montaje creación 
de él mismo, comenzaron la historia de 
“Turisteatro” y que año con año la presen-
tan con orgullo.

“Cempasúchil”, es una invitación a la 
reflexión de la muerte y de la forma en 

que en nuestro país disfrutamos esa con-
tradicción de sombras y multicolores con 
respecto a dicho tema tan sublime, mís-
tico, misterioso y hasta para muchos ne-
crótico y muchas veces demoniaco.

Son cuadros en los que la dramaturgia 
perfectamente escrita y la representación 
escénica van saltando en las líneas de 
tiempo con música, baile, teatro. “Cem-
pasúchil”, representa a los niños que se 
quedaron en el camino, a las históricas 
Adelas o Soldaderas que fueron las mu-
jeres fallecidas en la Revolución Mexica-
na, a las lloronas a través de la versión 
colonial y versión prehispánica, a las 
“muertes de odio” que es un homenaje 
más que merecido a las mujeres trans 
asesinadas en ataques homofóbicos, así 
como a todos los que trascendieron a la 
eternidad por enfermedades.

El elenco de “Cempasúchil” lo compo-
nen Jafet Palacios primer bailarín de clá-
sico y actor, Marcko Rosete bailarín, pro-
fesor de ritmos latinos y además actor; 
Daniela Durán egresada de la Escuela de 
Danza de la BUAP entre otros talentos. 
La asistencia de dirección corre a cargo 
de la experimentada y primera actriz Ma-
riana Ferrer. Espectáculo teatral “Cempa-
súchil” en su temporada 2024

¿CUÁNDO Y DÓNDE VERLA?
La Temporada 2024 de “Cempasúchil” 

está presente en “La Tocinería” ubicada 
en la 2 sur No. 904, Centro Histórico en 
la ciudad de Puebla, con las siguientes fe-
chas: Martes 29, miércoles 30 y jueves 31 
de octubre y viernes 1 de noviembre. To-
das las funciones serán a las 20:00 horas.

¿COSTOS DE LOS BOLETOS Y DÓNDE COM-
PRARLOS?
Los costos de los boletos son de $200 
en la zona general y $300 en la pequeña 
zona VIP. Venta de boletos directamente 
en La Tocinería o reservaciones al nú-
mero celular y WhatsApp 2221824379. 
Redes sociales de “Turisteatro” para con-
sultar funciones, promociones y posibles 
cambios. °CLAUDIA CISNEROS
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EJIDATARIOS DE TEJOCOTAL 
RECIBIRÁN PAGO POR SUS 
TIERRAS: SEGOB
Puebla, Pue. El titular de la Secre-
taría de Gobernación estatal, Javier 
Aquino Limón, aseguró que antes de 
que concluya la administración se re-
solverá la petición de pago, por parte 
de ejidatarios de Acolihuia, Michac, 
a quienes le fueron expropiadas sus 
tierras hace más de 12 años por la 
autopista Tlaxco-Tejocotal. 

Recordemos que la manifesta-
ción de los ejidatarios ocurrió el pa-
sado 7 de agosto, donde bloquea-
ron la autopista para mostrar sus 
inconformidades, y es hasta octu-
bre cuando se definió una resolu-
ción de la problemática. 

Javier Aquino comentó que des-
de la dependencia a su cargo se 
realizó la actualización de los cos-
tos que se establecen por metro 
cuadrado, uno de los criterios que 
estaban pendientes. 

"Lo que nos toca en el tema de 
la carreta autopistas Tejocotal es la 
actualización de los costos que se 
establecen por metro cuadrado, es 
uno de los criterios que tenemos, 
ya tenemos dos avalúos recientes, 
se han puesto en la mesa para que 
los ejidatarios lo asuman como un 
valor adecuado", acotó. 

El secretario evitó comentar cuál 
es el monto acordado entre los eji-
datarios, sin embargo, dijo que se 
tomó en cuenta la propuesta que 
habían planteado los ejidatarios. 

"El precio que se tiene como 
base y uno al que aspiran en este 
caso el ejidatario que es él busca 
una mejor condición, no es un tema 
de negociación entre nosotros, es 
un tema que tiene que cuadrar la 
autoridad, pero ya estamos avan-
zados (...) no quiero especular en 
cuanto al costo, porque es uno de 
los elementos que nos ha causado 
ruido", declaró. °SILVINO CUATE

Todo listo para la Consulta Infantil y Juvenil 2024 durante noviembre

Puebla, Pue. Niñas, niños y adolescentes 
de Puebla podrán participar en la Con-
sulta Infantil y Juvenil (CIJ) 2024, y emi-
tir sus opiniones sobre temas de su vida 
cotidiana, en alguna de las más de 2 mil 
300 casillas que se instalarán en escue-
las, espacios públicos, oficinas del INE, 
del OPL y de diversas instituciones alia-
das en la entidad.

El anuncio lo realizaron el delegado 
estatal Edgar Humberto Arias Alba; la 
encargada de Despacho de la Vocalía 
de Capacitación Electoral y Educación 
Cívica (VCEyEC) del Distrito 12, Carolina 
Toledo Arellano; e integrantes del Grupo 
Coordinador Institucional (GCI) de la CIJ, 
entre ellos, Rosalía Mino Cortés, repre-
sentante de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) estatal; y José Nicolás Ro-
dríguez Fabre, representante de la Co-
parmex.

Edgar Arias, señaló que el INE por 
décima ocasión genera un espacio de 
participación y reflexión a través del cual 
niñas, niños y adolescentes podrán ejer-
cer su derecho a expresarse sobre temas 
que les importan directamente en su vida 
cotidiana. 

Agregó que con los resultados se 

busca impulsar políticas públicas y otras 
acciones que den respuestas a las de-
mandas y peticiones citadas por las y los 
participantes.

Por su parte, la encargada de Despa-
cho de la VCEyEC del Distrito 12 señaló 
que este ejercicio- que convoca a niñas, 
niños y adolescentes entre 3 y 17 años- 
se realizará durante todo el mes de no-
viembre, además de que el domingo 10 
habrá una jornada especial en la que se 
instalarán casillas en diversos espacios 
públicos del estado de Puebla.

Indicó que la participación en la Con-
sulta se recibirá en modalidad presencial, 
a través de la instalación de 2 mil 305 ca-
sillas a lo largo de los 16 distritos de la 
entidad, y a distancia, por medio de una 
plataforma digital de acceso libre. Ade-
más, dijo, habrá casillas itinerantes para 
atender a poblaciones en situación de 
vulnerabilidad.

Toledo Arellano refirió que las boletas 
versarán en torno a tres temas: espacios 
comunitarios seguros; cuidado del medio 
ambiente y los animales; y prevención de 
adicciones entre niñas, niños y adoles-
centes. De igual forma, comentó que se 
contará con boletas en lenguas indígenas 

y plantillas de lectura en braille.
Tras aseverar que en esta edición 

2024 se espera la participación de 428 
mil niñas, niños y adolescentes a nivel 
estatal, la titular de la VCEyEC del distrito 
12 indicó que la CIJ busca impulsar accio-
nes a fin de brindar atención a los resulta-
dos, implementando programas que den 
respuestas a las demandas y peticiones 
expresadas, esto con la participación de 
instituciones gubernamentales, académi-
cas y organizaciones de la sociedad civil.

En este sentido, los representantes de 
la SEP estatal y de la Coparmex, quie-
nes como integrantes del GCI juegan un 
papel clave en la difusión y organización 
de la consulta, fortaleciendo la cobertura 
y el alcance de este ejercicio democrático. 
coincidieron en la importancia de ser parte 
de esta consulta, por lo que exhortaron a 
padres de familia, tutores y a la sociedad 
en general a facilitar la participación de las 
y los menores, promoviendo que puedan 
ejercer su derecho de forma libre y segura.  

Para consultar los lugares en que se 
ubicarán las casillas fijas se podrá llamar 
a INETEL 800 433 2000 o visitar la pá-
gina www.ine.mx y las redes del INE en 
Puebla. °REDACCIÓN

Disputa entre criminales los hechos 
violentos recientes, gobernador SSC

Puebla, Pue. El gobernador, Sergio Sa-
lomón Céspedes Peregrina minimizó los 
casos de ataques directos que se regis-
traron en Puebla Capital, al justificar que 
se trató de disputas por grupos delictivos 
de las zonas. 

Con relación a los dos hermanos que 
fueron asesinados en la colonia Barranca 
Honda de la junta auxiliar de San Pablo 
Xochimehuacán en Puebla capital, el go-
bernador justificó que se trató de una riña 
personal. 

"En el primer caso de la tepachería, 
todo parece indicar que hubo previo a ello, 
un incidente en donde hubo algún tipo de 
pelea, es lo que puedo decirles", declaró. 

Respecto a Eduardo N., de 25 años, 
que trabajaban como franelero junto a 
su padre, dijo que era una riña, pero no 
buscaban quitarle la vida, sin embargo, le 
dispararon en la espalda.

"En el segundo caso de los franele-
ros, hubo un pleito entre ellos, de cómo 
se reparten los espacios, de cómo se ge-
neran las condiciones y cómo tienen sus 
propias normas y tengo entendido que no 
fue una pelea, donde le intentaron dispa-
rar en el glúteo y le pegaron en una parte 
muy específica de la columna, lo que le 
provocó la muerte", dijo. 

Por último, en relación con los dos 
cuerpos encontrados en la autopista Mé-
xico-Puebla, dijo que fueron atropellados, 
contrario a lo que se creyó que había sido 
abandonados. °SILVINO CUATE
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MORENA EN PUEBLA 
RENUEVA SU COMITÉ 
ESTATAL PARA DAR 
ESTABILIDAD HASTA 2027
Puebla, Pue- Para el próximo 16 de 
noviembre cuando se realice el  Con-
sejo Estatal de Morena en Puebla, se 
pretende la renovación completa del  
Comité Ejecutivo Estatal, para evitar 
realizar nuevamente el proceso du-
rante el 2025.

En entrevista Andrés Villegas 
Mendoza, mencionó que  la renova-
ción total, podría evitar duplicidad de 
procedimientos dentro de Morena 
y daría estabilidad al partido hasta 
2027, evitando convocatorias adicio-
nales en el corto plazo. 

Explicó que actualmente se realiza 
este análisis en línea con los mecanis-
mos establecidos en la última sesión 
del Consejo Nacional de Morena, que 
contempla la renovación parcial o total 
de dirigencias estatales según las ne-
cesidades de cada entidad.

Finalmente, destacó la convenien-
cia de contar con una nueva dirigencia 
que pueda trabajar de la mano con la 
presidenta nacional de Morena, Luisa 
María Alcalde Luján. °ALMA MÉNDEZ

PAVEL GASPAR RESPALDA 
A DAVID RIVERA VIVANCO 
PARA LIDERAR MORENA; ÉL 
NO CUMPLE CON EL PERFIL
Puebla, Pue- El diputado local Pavel 
Gaspar Ramírez, reconoció su deseo 
de asumir el liderazgo de Morena en 
Puebla, pero destacó la importancia 
de esperar los tiempos adecuados, 
dado que actualmente no cumple con 
el perfil requerido, pues, aceptó que 
no es consejero de Morena.

En entrevista  el legislador subra-
yó su trayectoria en la izquierda y su 
cercanía con las bases morenistas, lo 
cual refuerza su compromiso con los 
principios del partido.

Ramírez también expresó su res-
paldo a David Rivera Vivanco, otro 
posible candidato para la dirigencia, 
como un joven comprometido con las 
causas sociales y de izquierda. 

Finalmente, mencionó que Rive-
ra ha trabajado en favor de los idea-
les que impulsaron a Morena desde 
2006, bajo la guía de Andrés Manuel 
López Obrador y su visión de una 
coalición de fuerzas progresistas y 
nacionalistas, que culminó en el triun-
fo de 2018. °ALMA MÉNDEZ

Sergio Salomón: el Ombudsman 
próximo debe ser cercano a la gente 

Puebla, Pue. El próximo titular de la Co-
misión de Derechos Humanos de Puebla, 
debe ser un perfil cercano a la gente, se-
gún lo consideró el gobernador, Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina. 

Salomón Céspedes comentó que el 
perfil electo, debe privilegiar los derechos 
humanos de los poblanos, sin permitir 
abusos y favoritismos en algún caso de 

violación. 
"Tiene que haber sensibilidad, tiene 

que haber un privilegio total al tema de 
los derechos humanos, pero también en 
ese aspecto se tiene que ver las circuns-
tancias en las que hoy se vive y cada si-
tuación que se tiene", acotó. 

El titular del Poder Ejecutivo dijo que 
le corresponde a los diputados del Con-

greso del Estado de Puebla, ser objetivos 
en la selección y preguntas que se van a 
plantear a los aspirantes. 

"Están en manos del legislativo, le de-
seo el mayor de los éxitos que haga un 
escrupuloso análisis (...) que sea un perfil 
totalmente ajeno a temas partidistas, y 
que eso permita que haya un equilibrio 
importante", acotó. °SILVINO CUATE

SEMBREMOS ESPERANZA: PUEBLA REALIZA JORNADA 
DE REFORESTACIÓN CON MÁS DE 3 MIL ÁRBOLES

Puebla, Pue. Como parte del programa 
"Sembremos Esperanza", una iniciativa 
creada hace más de dos décadas por el 
gobernador electo de Puebla, Alejandro 
Armenta, se llevó a cabo una jornada de 
reforestación en puntos estratégicos del 
estado. En esta ocasión, se distribuyeron 
más de 3,000 árboles frutales y forestales, 
fortaleciendo el compromiso con el medio 
ambiente y la recuperación de los espa-
cios verdes en zonas urbanas y rurales.

La jornada incluyó la entrega de 500 

árboles de nogal, limón y pino en el Cru-
cero de la 24 Sur y Circuito Juan Pablo 
II, ubicado en el distrito 16, así como 800 
ejemplares más en la “Vía de San Sebas-
tián” del distrito 11 local, donde se repar-
tieron 300 nogales, 300 limones y 200 
pinos. En Santa Lucía Villa Altamirano 
se entregaron otros 800 árboles, consoli-
dando una red de reforestación que bus-
ca incrementar la biodiversidad y el arrai-
go comunitario con el entorno natural.

El programa también llegó al Crucero 

de la China Poblana, donde se distribu-
yeron 500 frutales y 500 pinos, y al mer-
cado del Carmen, donde fueron entrega-
dos 400 pinos y 100 limones. Con esta 
iniciativa, Alejandro Armenta reafirma su 
compromiso por la restauración ecoló-
gica de Puebla, impulsando una cultura 
ambiental que, bajo la bandera de "Sem-
bremos Esperanza", promueve la partici-
pación de la ciudadanía en la protección 
y reforestación de los espacios naturales 
del estado. °REDACCIÓN
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PUEBLA REBASÓ LOS 4 
MIL CASOS DE DENGUE
Puebla, Pue. En lo que va del año, en 
el estado de Puebla se han contabi-
lizado 4 mil 028 casos acumulados 
de Dengue, según la Secretaría de 
Salud.

De acuerdo al informe de esta de-
pendencia, suman 8 contagios en las 
últimas 24 horas, una persona hospi-
talizada y 2 defunciones.

Los municipios con el mayor nú-
mero de contagios son:

Tehuacán
Izúcar de Matamoros
Huaquechula
Sumado a esto, se han registrado 

574 casos acumulados en estos 10 
meses del año.

Por otra parte, en las últimas 24 
horas se identificaron tres contagios 
de Coronavirus, 2 hospitalizados, sin 
ventilación mecánica asistida y una 
defunción. °SILVINO CUATE

RECTORA BUAP INAUGURÓ UNIVERSIADA INTERNA

Recorren Pepe Chedraui y 
MariElise las instalaciones 
del Sistema Municipal DIF 

INTERCAMBIARON PUNTOS 
DE VISTA CON EL PERSONAL 
OPERATIVO Y ATENDIERON 
A PERSONAS USUARIAS 
QUE ACUDEN A RECIBIR 
SERVICIOS

Con la intención de comprobar las condi-
ciones en las que se encuentran diferen-
tes instalaciones del Sistema Municipal 
DIF (SMDIF) y realizar observaciones de 
las áreas de trabajo, el presidente munici-
pal, Pepe Chedraui Budib y la presidenta 
del organismo, MariElise Budib, recorrie-
ron departamentos administrativos y de 
atención a las ciudadanía.

Visitaron “Casitas” donde se ubican 

todas las áreas administrativas y perso-
nal operativo con quien pudieron inter-
cambiar puntos de vista y escuchar las 
principales peticiones, así como dar pron-
ta atención las y los usuarios que acuden 
a este inmueble. 

Recorrieron la Unidad Médica Integral 
del SMDIF donde se ubican los departa-
mentos de salud integral, atención mé-
dica, dental; salud mental y psicológica; 

nutrición, atención ciudadana y diferentes 
programas de desarrollo. En este espa-
cio se cuenta con consultorios y servicios 
que están al servicio de la población. 

En la Dirección Jurídica y Protección 
de Derechos, la presidenta del SMDIF y 
Chedraui Budib expresaron algunas obser-
vaciones respecto a las acciones que de-
sarrollan los departamentos en materia de 
protección de los derechos de la infancia y 
la familia; asistencia y protección a  meno-
res infractores, del Dormitorio Municipal y el 
espacio de atención a la niñez en situación 
de calle, conocido como Centro de Día. 

También asistieron al Centro Municipal 
de Equinoterapia y Rehabilitación Integral 
donde personal especializado brinda servi-
cios en la materia y cuenta con programas 
de capacitación para el empleo de perso-
nas con discapacidad, de acuerdo con la 
explicación de las y los responsables. 

En el departamento de Servicios para 
el Fortalecimiento Familiar supervisaron 
los programas que se facilitan a la ciuda-
danía como los talleres de computación, 
estilismo, gastronomía, masaje, corte y 
confección, así como pláticas en escuelas.

Finalmente, como parte de este pri-
mer recorrido, acudieron a las instalacio-
nes del Dormitorio Municipal donde se 
recibe a personas en situación de calle y 
tienen acceso a cenas calientes, regade-
ras, entre otros servicios. °REDACCIÓN

la Rectora Lilia Cedillo”, expresó.
Esta justa universitaria, a realizarse 

del 4 al 30 de noviembre en el Complejo 
Deportivo Universitario y de Alto Rendi-
miento, en Ciudad Universitaria, tiene 
como propósito seleccionar a cerca de 
620 atletas de educación superior, quie-
nes representarán a la BUAP en la Uni-
versiada Nacional 2025, que tendrá lugar 
en Aguascalientes, entre los meses de 
mayo y junio próximos. Así también, alre-
dedor de 200 deportistas del nivel medio 
superior, serán seleccionados para iniciar 
sus trayectorias deportivas con el fin me-

jorar sus habilidades competitivas.
Los alumnos del nivel superior partici-

parán en 28 disciplinas: ajedrez, atletis-
mo, básquetbol, básquetbol 3x3, badmin-
ton, béisbol, boxeo, escalada deportiva, 
esgrima, fútbol bardas, fútbol asociación, 
gimnasia aeróbica, handball, judo, karate 
do, kickboxing, levantamiento de pesas, 
rugby, tiro con arco, triatlón, voleibol de 
playa, voleibol de sala, tae kwon do, lu-
cha universitaria, pádel, tochito bandera, 
tenis y tenis de mesa. Mientras que los de 
media superior, en 10: ajedrez, atletismo, 
básquetbol, básquetbol 3x3, béisbol, fút-

bol asociación, handball, softbol, voleibol 
de playa y voleibol de sala.

Tras esta selección interna -en la cual 
compiten alrededor de 7 mil estudiantes 
del nivel superior y 2 mil del medio su-
perior de la BUAP-, los atletas de licen-
ciatura y posgrado continuarán con otras 
eliminatorias que determinarán su partici-
pación en la Universiada Nacional 2025: 
las etapas estatal, regional y nacional de 
esta fiesta deportiva de los universitarios 
del país. Por su parte, los preparatorianos 
seguirán en las fases de educación me-
dia superior, intersubsistemas y nacional.

La ceremonia inaugural se efectuó en 
la Arena BUAP, en Ciudad Universitaria, 
cuyo acto cívico estuvo acompañado de 
un desfile de participantes, honores a la 
Bandera Nacional, el juramento de jue-
ces y deportistas y el encendido del fuego 
simbólico, a cargo de atletas ganadores 
en los Juegos Deportivos Nacionales de 
la Educación Media Superior, paranacio-
nales CONADE y CONDDE.

En la inauguración también estuvieron 
Jorge Avelino Solís, coordinador General 
de Atención a los Universitarios; Gabrie-
la “La bonita” Sánchez Saavedra, cam-
peona de plata del Consejo Mundial de 
Boxeo, y Gibrán Zea Armenta, esgrimista 
poblano y quien participó en los Juegos 
Olímpicos en París 2024. °REDACCIÓN

Puebla, Pue- Al inaugurar la Universiada 
Interna, en la cual participan alrededor de 
9 mil estudiantes de los niveles superior y 
media superior de la BUAP, en 28 discipli-
nas deportivas, la Rectora María Lilia Cedi-
llo Ramírez aseguró que el deporte es parte 
fundamental en la formación integral de las 
personas, de ahí su interés y disposición 
por impulsar la práctica deportiva entre la 
comunidad universitaria. “El deporte nos 
enseña disciplina, solidaridad, a respetar 
las reglas y ser comprometidos”, destacó.

Asimismo, la Rectora premió a los cam-
peones de la Universiada BUAP 2023, las 
facultades de Administración, Cultura Física 
e Ingeniería, primero, segundo y tercer lu-
gar, respectivamente; y las preparatorias Al-
fonso Calderón, 2 de Octubre de 1968 y Lá-
zaro Cárdenas del Río, 1ro, 2do y 3er lugar.

En su intervención José Miguel López 
Serrano, titular de la Dirección de Deporte 
y Cultura Física, indicó que este año las 
escuelas incorporadas se suman a esta 
justa deportiva. “Bienvenidos a la edición 
32 de la Universiada BUAP 2024. Ustedes 
son capaces de obtener los primeros luga-
res en las distintas competencias, ya que 
a través del deporte se alcanzan muchas 
metas y éste forma parte de su formación 
integral, por lo que agradezco el apoyo de 
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Guadalupe Cuautle presentó la agenda 
de los 100 días de gobierno municipal
San Andrés Cholula, Pue. Con el obje-
tivo de presentar ante la ciudadanía las 
acciones del plan de trabajo a desarro-
llar en San Andrés Cholula, la presiden-
ta municipal, Guadalupe Cuautle Torres, 
presentó la agenda de los 100 días de su 
gobierno.

En la presentación, la alcaldesa desta-
có que el diseño de esta agenda tiene el 
objetivo de generar acciones inmediatas y 
tangibles que respondan a las principales 
necesidades de la población sanandrese-
ña. Además, de que permite conducirse, 
desde los primeros días de gobierno con 
orden, eficacia, eficiencia y buenos resul-
tados, características permanentes de la 
administración que encabeza.

En la presentación del plan de traba-
jo resaltan las bases de su integración: 
la transparencia y la planeación de la 
administración pública. Lo anterior para 
dar respuesta inmediata a las diferentes 
demandas ciudadanas, con apego a los 
procedimientos establecidos en cada una 

de las dependencias e instancias que 
conforman al ayuntamiento.

Cabe destacar, que la agenda se en-
cuentra estructurada con base en el Plan 
Municipal de Desarrollo 2024 – 2027, divi-
dido en cinco ejes: de igualdad, equidad 
e inclusión social; de seguridad social; 
así como de competitividad para un desa-
rrollo sostenible, los otros componentes 
son en infraestructura para un desarrollo 
urbano sustentable y equitativo y el com-
ponente para un gobierno transparente, 
innovador y de resultados.

Dentro de las más de 30 acciones, 
sobresalen algunas como la agenda de 
seguridad ciudadana, la instalación de la 
Casa Violeta, un espacio de seguridad y 
resguardo para mujeres víctimas de vio-
lencia, la organización de la feria 2024, la 
entrega de apoyos a diferentes sectores 
de la población y la gestión de estímulos 
a negocios.

En materia de turismo se encuentra la 
activación del programa Vive San Andrés, 

en materia de infraestructura, la rehabili-
tación y dignificación de espacios públi-
cos, deportivos y educativos; además de 
la organización de los plebiscitos y una 
consulta ciudadana, son algunas de las 
principales acciones para los 100 días.

PRIMEROS 14 DÍAS DE GESTIÓN
La edil Cuautle Torres, también informó 
sobre las dos primeras semanas de go-
bierno, destacando los programas de 
mantenimiento a las vialidades, entrega 
de equipamiento a elementos de segu-
ridad pública, los programas de preven-
ción de las violencias, la rehabilitación de 
espacios deportivos, la organización de 
jornadas de salud, foros y festivales re-
presentativos del pueblo mágico y el pro-
grama de protección animal, en tan sólo 
14 días de trabajo.

Con este ejercicio se ratifica el com-
promiso del gobierno municipal de traba-
jar con resultados y transparencia en la 
administración 2024 - 2027. REDACCIÓN

San Pedro Cholula inicia la Gran Fiesta de los Muertos con el Huey Miccailhuitl

San Pedro Cholula, Pue.- El Ayuntamien-
to de San Pedro Cholula, presidido por 
Tonantzin Fernández, inauguró las fes-
tividades del "Huey Miccailhuitl, la Gran 
Fiesta de los Muertos", el cual tiene di-
versas actividades programadas hasta el 

próximo 3 de noviembre.
Con el corte de listón para el corredor 

de ofrendas y la hojaldra monumental, se 
abrieron las puertas del Museo Caballero 
Águila, donde las diferentes dependen-
cias y direcciones de la administración 

2024-2027 colocaron sus ofrendas.
Posterior a la inauguración, la presi-

denta municipal, el cuerpo de regidores, 
secretarios y directores realizaron un 
recorrido por el inmueble, el Zócalo y el 
Parque Soria, donde fueron colocadas di-
versas ofrendas por diferentes sectores.

SAN PEDRO CHOLULA
En su mensaje, Tonantzin Fernández 
comentó que, para su administración, es 
fundamental el rescate de las costum-
bres y tradiciones de San Pedro Cholula, 
"arrancamos con mucha fuerza y agra-
dezco a todos aquellos que se han su-
mado a este esfuerzo, tenemos todo para 
detonar la cultura en nuestro municipio y 
así lo haremos durante nuestro gobier-
no", afirmó.

Finalmente, exhortó a las y los cholul-
tecas a participar en todas las actividades 
programadas para estas festividades de 
Día de Muertos y reiteró la apertura de su 
gobierno hacia todos los sectores que de-
seen impulsar al municipio. REDACCIÓN

Tochimilco invita a 
honrar a los muertos 
en su exposición de 
39 ofrendas
Con el objetivo de apoyar a las fami-
lias que este año colocarán nuevas 
ofrendas en honor a sus seres que-
ridos, el ayuntamiento local, liderado 
por el presidente David González, 
ha anunciado un significativo apoyo 
económico para aquellas familias 
que han perdido a un familiar en el 
último año.

González, en una reciente entre-
vista, destacó que, aunque la can-
tidad del apoyo no fue revelada, la 
decisión de otorgar asistencia eco-
nómica se basa en la necesidad de 
ofrecer recursos que realmente ayu-
den a las familias. "En muchas oca-
siones, el apoyo en especie no es 
suficiente. Lo que queremos es que 
las familias puedan gestionar sus 
propios recursos de la manera que 
consideren más adecuada", explicó.

Para este año, el municipio de 
Tochimilco ha programado la aper-
tura de 39 ofrendas, siendo las más 
concurridas las que se exhibirán el 1 
y 2 de noviembre. Estas ofrendas se 
han caracterizado por su rica tradi-
ción y creatividad, destacando el uso 
de papel picado y la presentación 
completa de los elementos típicos 
que conforman esta celebración.

La entrega de este apoyo repre-
senta un esfuerzo por mantener vi-
vas las tradiciones y garantizar que 
el Día de Muertos se celebre de ma-
nera digna y significativa en la comu-
nidad. Con un compromiso hacia sus 
ciudadanos, el ayuntamiento busca 
fomentar la unión familiar y el recuer-
do de aquellos que han partido.

        PAOLA AROCHE
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ARRANCÓ EL PROGRAMA 
ESCUELAS SIN VIOLENCIA 
EN SAN ANDRÉS CHOLULA
San Andrés Cholula, Pue. La presi-
denta municipal de San Andrés Cho-
lula, Guadalupe Cuautle, arrancó el 
programa Escuelas sin Violencia en la 
secundaria Blandina Torres de Marín. 

Señaló que 7 de cada 10 niños 
han sufrido algún tipo de violencia y 
que, con ciclos de conferencias, se 
buscará prevenir abusos y hacer de 
las escuelas lugares seguros para los 
estudiantes.

Informó que en este plan participa-
rán directivos, maestros y padres de fa-
milia para que los alumnos estén bien y 
lleven una vida sana y libre de violencia.

Cuautle Torres reiteró el compro-
miso de su gobierno para seguir tra-
bajando por el bienestar de los niños 
y adolescentes del municipio, ade-
más confió que todas las pláticas que 
impartirán profesionales en coordina-
ción con el gobierno municipal sean 
de aprendizaje para los estudiantes. 

La edil refirió que el trabajo con las 
escuelas y su gobierno a través de 
Igualdad Sustantiva, DIF Municipal 
y Seguridad Pública se unen para un 
trabajo coordinado para acabar con 
la violencia y el bullying. REDACCIÓN

HUAUCHINANGO TE INVITA 
AL FESTIVAL FIESTA DE 
FLORES, LUZ Y RECUERDO
Puebla, Pue. Del 30 de octubre al 2 
de noviembre, Huauchinango cele-
brará el Día de Muertos con el Festi-
val Fiesta de Flores, Luz y Recuerdo, 
con música, danza, tradición, gastro-
nomía y sus paisajes.

La directora de Cultura de Huau-
chinango, Dulce Carrillo y Fernando 
Torres, director de Turismo de Huau-
chinango invitaron a los poblanos y 
turistas a asistir a vivir la experiencia 
en este Pueblo Mágico.

Fernando Torres refirió que este 
año se espera una afluencia turística 
de más de 70 mil visitantes. REDACCIÓN

Cuautlancingo fortalece la 
atención médica con convenio 
de colaboración con SUMA

Cuautlancingo, Pue- Omar Muñoz Alfaro, 
Presidente Municipal de Cuautlancingo, 
signó un convenio de colaboración con las 
ambulancias SUMA (Servicio de Urgen-
cias Médicas Avanzadas), para fortalecer 
la atención a la salud en la comunidad.

Expresó que desde el primer día de 

su gestión se pusieron a disposición de la 
ciudadanía algunas unidades, pero para 
eficientar el servicio era necesario au-
mentar el número de éstas.

"Se debe acercar el servicio de emer-
gencias a las juntas auxiliares, no centrar-
se en la cabecera; el gobierno debe ser el 

primer contacto con quien lo requiere”.
El edil sostuvo que la salud es un 

tema prioritario para su administración y 
que va a trabajar para dignificar la aten-
ción médica con una visión a futuro para 
poder llevarla a las zonas más alejadas 
del municipio. REDACCIÓN

Metieron dos cuerpos desmembrados 
en cajas de plástico en calles de Amozoc

Amozoc, Pue. En cajas de plástico fueron 
hallados dos cuerpos desmembrados en 
el municipio de Amozoc.

El hallazgo se hizo en calles de la co-
lonia San José las Flores, los cuerpos 
eran de dos hombres.

Fueron los vecinos quienes reportaron el 
olor putrefacto que salía de dos cajas y una 
bolsa de plástico. Los policías llegaron al lugar 
y grande fue su sorpresa que al revisar encon-
traron los cuerpos humanos despedazados. 

Inmediatamente los uniformados ce-
rraron la zona y llamaron a los agentes 

ministeriales que llegaron junto con pe-
ritos y personal forense para el levanta-
miento de los restos.

Al parecer los cuerpos desmembra-
dos podrían ser de dos hombres que se-
cuestrados el 25 de octubre del barrio de 
San Antonio, en Amozoc. Sus nombres 
podrían ser el de Pedro N, de 67 años de 
edad y Javier N, de 39 años de edad.

Sin embargo, los restos quedaron 
como cuerpos en calidad de desconoci-
dos y fueron trasladados al Anfiteatro de 
Tepeaca.REDACCIÓN

Atlixco llega a EU 
con Valle de Catrinas
De Atlixco para el mundo, la presidenta 
municipal Ariadna Ayala llevó el Valle 
de Catrinas a Estados Unidos.

Las increíbles figuras monumenta-
les se exhiben en:

  BOSTON
  CAMBRIDGE
  TIMES SQUARE, NUEVA YORK 
Las monumentales figuras son ex-

hibidas para que la cultura y folclor del 
Día de Muertos de Puebla y México 
pueda ser admirado. REDACCIÓN
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Lamentable historia 
DEL PLÁSTICO: 

A
ntes de convertirse en una amenaza 
para la biodiversidad, los océanos y la 
cadena alimentaria global, el plástico salvó 
numerosas vidas. Favoreció un desarrollo 
exponencial íntimamente vinculado al auge 

de la sociedad del consumo de masas después de la 
Segunda Guerra Mundial.

Resistente, ligero y económico, durante los años 1950 
y las dos décadas posteriores, el plástico tenía una ima-
gen positiva “en todos los aspectos de la vida”, según el 
Atlas del Plástico de la Fundación Heinrich Böll Stiftung.

En el campo sanitario, catéteres, bolsas, jeringas y 
otros dispositivos médicos de plástico de un solo uso 
han mejorado la higiene y la salud. Además, han contri-
buido al incremento de la esperanza de vida.

En el embalaje, los plásticos conservaron mejor los 
productos, redujeron el desperdicio de alimentos y, en 
la práctica, ayudaron a luchar contra el hambre, señalan 

algunos defensores de este material.
A principios de la década de 1990, la epidemia de 

sida causaba estragos en la juventud. Pero el grupo de 
rock francés Elmer Food Beat cantaba “el plástico es 
fantástico” para promover el uso de preservativos frente 
a esta enfermedad: el látex, y por extensión el plástico, 
podía salvar vidas.

Sin embargo, 20 años después, los valores asocia-
dos a este material han cambiado. Esa misma banda 
musical modificó la letra de su canción para alertar de la 
contaminación: “el plástico es dramático”, cantan ahora.

En el siglo XXI, “el plástico se vuelve inteligente, es-
cucha a la gente”, defiende actualmente Mickaël Pruvost, 
ingeniero de investigación en el grupo químico Arkema.

Este fabricante de polímeros piezoeléctricos car-
gados de electrónicos o de sensores apuesta por 
plásticos que registran movimientos, vibraciones o 
ritmos cardíacos y, por ejemplo, envían señales en 

caso de caída de personas mayores o bebés.

CREADO A PARTIR DE MATERIAS PRIMAS 
NATURALES Y RENOVABLES
Hace dos siglos, los primeros plásticos se producían a 
partir de materias primas naturales y renovables, como 
el caucho de Charles Goodyear. En 1862 se creó la par-
kesina a través de celulosa vegetal moldeada con calor. 
La finalidad de todo era salvar vidas pese al uso más 
constante del plástico.

Eso permitió siete años después la invención del ce-
luloide en Estados Unidos, que consiste en parkesina 
caliente mezclada con alcanfor y alcohol. Pronto apare-
cen sus primeras aplicaciones industriales: reemplaza el 
marfil de las bolas de billar o el carey de los peines y se 
usa en las primeras películas cinematográficas.

En 1884 el químico francés Hilaire de Chardonnet 
patenta una fibra sintética, la primera tela artificial, 

de salvar vidas 
a contaminar 
tierra y mar
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bajo el nombre “seda Chardonnet” que luego se con-
vertiría en el nailon y el tergal.

El primer plástico completamente sintético, sin nin-
guna molécula presente en la naturaleza, lo inventa en 
1907 en Estados Unidos el químico belga Léo Baeke-
land: la baquelita, formada por una reacción entre el fe-
nol y el formaldehído. Hoy en día sirv para fabricar car-
casas de teléfonos, enchufes eléctricos y ceniceros.

En 1912, el pionero de los polímeros, el químico ale-
mán Friz Klatte patenta el policluro de vinilo, más conocido 
después con las siglas PVC. En los años 1950 su uso se 
dispara al descubrirse que puede fabricarse a partir de un 
subproducto muy barato de la industria química, el cloro.

DE SALVAR VIDAS A ESTAR PRESENTE EN TODOS 
LOS RINCONES DE LA VIDA COTIDIANA: LA 
EVOLUCIÓN DEL PLÁSTICO
La producción industrial se desarrolla por los años 1950, 

a partir de fracciones refinadas de petróleo, alrededor de 
tres productos clave: la poliamida que demostró su eficacia 
como tejido de los paracaídas estadounidenses durante el 
desembarco de Normandía en 1944; el teflón, un material 
de guerra usado por su resistencia que luego pasó a recu-
brir las sartenes del mundo entero, y la silicona.

El plástico está ahora presente en todos los rincones 
de la vida cotidiana. La producción mundial se multipli-
có por 230 entre 1950 y la actualidad mientras que la 
población mundial “solo se triplicaba alcanzando 8,200 
millones de habitantes”, según la Organización de Coo-
peración y Desarrollo Económicos (OCDE).

Actualmente un 60 por ciento del plástico producido 
se destina al embalaje, la construcción y el transporte, 
un 10 por ciento va al textil, un 4 por ciento a la electró-
nica, un 10 por ciento a productos de consumo, un 2 por 
ciento a neumáticos y un 15 por ciento a otros usos.

Solo un 9 por ciento se recicla y entre 19 y 23 mi-

llones de toneladas terminan en lagos, ríos y océanos, 
señala la OCDE. Desde 2019, la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) evalúa las consecuencias para la sa-
lud humana de los microplásticos que genera la degra-
dación de los residuos plásticos en el medioambiente y 
que tiene consecuencias en el sistema inmunitario, res-
piratorio o endocrino y reduce la fertilidad.

En México solo se recicla 5 por ciento de los plásti-
cos, 70 por ciento de los cuales se procesan gracias a 
la economía informal, es decir, gracias a los miles de 
empleos informales alrededor de la pepena, a tenor de 
la organización Oceana México.

“México tiene una legislación muy centrada en la parte 
final del ciclo de vida del plástico, de hecho, tiene un re-
ciclaje de PET muy bueno, pero no tiene una legislación 
integral. Tampoco Argentina”, sostiene Alberto Quesada, 
coordinador regional de Contaminación Marina de la Fun-
dación MarViva.  N (CON INFORMACIÓN DE AFP)

En la década de 1950 los plásticos 
tenían una imagen positiva. Ahora 
están presentes en todos los rincones 
de la vida; 23 millones de toneladas 
terminan en lagos, ríos y océanos.

BY NEWSWEEK EN ESPAÑOL / REDACCIÓN
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PEMEX 
pierde 161 

mil 455 mdp 
en el tercer 
trimestre 

de 2024; sus 
ingresos 

bajaron 7.7 %
LA DEUDA DE PEMEX CERRÓ EN 97 MIL 300 

MILLONES DE DÓLARES, UNA REDUCCIÓN DE 6.4 % 
COMPARADA CON EL CIERRE DE 2023.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

P
etróleos Mexicanos (Pemex) reportó en el tercer trimestre 
de este año una pérdida neta de 161 mil 455 millones de 
pesos, un aumento en 104 % respecto al mismo periodo de 
2023, cuando la petrolera reportó una pérdida de 79 mil 134 
millones de pesos.

En sus resultados financieros reportados a la Bolsa Mexicana de 
Valores (BMV) refirió una “disminución en las ventas totales; un in-
cremento en el deterioro de activos fijos; un incremento en la pérdida 
cambiaria; parcialmente compensado por una disminución en el costo 
de ventas; un incremento en el rendimiento por instrumentos financie-
ros derivados; y una disminución en los impuestos y derechos”.

Asimismo, la compañía petrolera reportó ingresos por 426 mil 794 
millones de pesos, lo que significó una disminución de 7.7 %  en el tri-
mestre respecto mismo periodo del 2023, cuando reportó ingresos por 
461 mil 809 millones de pesos, esto, debido a una disminución en las 
ventas de exportación por menor volumen de crudo comercializado y 
la apreciación del peso contra el dólar.

En tanto, su deuda financiera cerró en 97 mil 300 millones de dóla-
res, una reducción de 6.4 % comparada con el cierre de 2023.

“Al 30 de septiembre de 2024, el saldo de la deuda se ubicó por 
debajo de los 100 mil millones de dólares, nivel no observado desde 
2016”, refirió.

En septiembre, Pemex reconoció que sólo pudo cumplir con la 
mitad de las acciones de mantenimiento a las refinerías en el país 
previstas en 2023 por falta de presupuesto, y aunque aumentaron los 
riesgos críticos en la empresa, tampoco pudo aplicar acciones de pre-
vención y mitigación debido a la insuficiencia de recursos.

Aunque la recuperación de las refinerías fue una de las promesas 
de gobierno del expresidente Andrés Manuel López Obrador para re-
cobrar “la soberanía energética”, en la práctica, Pemex no lo concretó 
por falta de recursos.
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